

## **Informe sobre el Monitoreo de Medios sobre las Incidencias “DESCA” en Guatemala**

El Monitoreo de Medios sobre Incidencias DESCA (Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales), seguimiento y registro de acontecimientos a nivel municipal, departamental, regional y nacional sobre cómo se ejercen y ejecutan los DESCA de manera positiva o negativa en los guatemaltecos. Su método es cualitativo y presenta una temporalidad bimestral. Se consultan medios de comunicación a nivel nacional como Prensa Libre, Prensa Comunitaria entre otros, por medio de la herramienta en tiempo real Feedly y la red social X (Twitter). Se lleva una bitácora, para reportar el comportamiento sobre las incidencias DESCA durante el día.

A continuación, se muestra el desglose de los derechos y las incidencias reportada del 1 de julio al 31 de agosto de 2024.

<b>Incidencias</b>	<b>Total de Incidencias</b>
<b>Ambiental</b>	<b>15</b>
Pronunciamientos y declaraciones públicas	5
Protesta	1
Situación de afectación o regresión	2
Situación de progresión o mejora	7
<b>Cultural</b>	<b>3</b>
Situación de progresión o mejora	3
<b>Económica</b>	<b>3</b>
Protesta	1
Situación de progresión o mejora	2
<b>Social</b>	<b>62</b>
Pronunciamientos y declaraciones públicas	1
Protesta	6
Reunión con autoridades	1
Situación de afectación o regresión	10
Situación de progresión o mejora	44
<b>Total</b>	<b>83</b>

De igual forma, se utilizó la herramienta Tableau, con el fin de mostrar y administrar los datos y determinar el comportamiento de los DESCA de forma gráfica.

## **Forma de Incidencia en Derechos Sociales:**

Los derechos sociales, promueven condiciones y espacios para que todas las personas vivan de manera digna. Entre ellos, el derecho a la salud, educación y protección a la familia con su debida asistencia.

Las incidencias en derechos sociales en Guatemala, se observó un total de 62 incidencias con mayor presencia del Estado y/o sus agentes en situaciones de progresión o mejora por los diversos proyectos de desarrollo ejecutados. Por otra parte, aún persisten situaciones deplorables en las áreas de salud como educación por los actos de corrupción estatal y las constantes violaciones a los derechos humanos en las comunidades.

<b>Forma de Incidencia</b>	<b>Total de Incidencias en Derechos Sociales</b>
<b>Pronunciamientos y declaraciones públicas</b>	<b>1</b>
Vecinos - Residentes	1
<b>Protesta</b>	<b>6</b>
Partidos políticos y comités cívicos	1
Trabajadores/as	3
Vecinos - Residentes	2
<b>Reunión con autoridades</b>	<b>1</b>
Estado y/o sus agentes	1
<b>Situación de afectación o regresión</b>	<b>10</b>
Empresarios	2
Estado y/o sus agentes	8
<b>Situación de progresión o mejora</b>	<b>44</b>
Entidades internacionales	2
Estado y/o sus agentes	30
Mujeres	3
Organizaciones profesionales	5
Partidos políticos y comités cívicos	1
Vecinos - Residentes	3
<b>Total general</b>	<b>62</b>

## **Forma de Incidencia en Derechos Sociales – Situación de progresión o mejora**

**2 de julio de 2024**

El presidente Bernardo Arévalo y el ministro de Energía y Minas inauguraron un sistema de electrificación en los municipios de Zona Reina y Uspantán del departamento de Quiché. El proyecto, en colaboración con la Asociación Luz Comunitaria, beneficiará a 47 mil personas en

90 comunidades. Arévalo reafirmó el compromiso de su gobierno con la energía y escuchó demandas de desarrollo y seguridad alimentaria de los residentes.

### **5 de julio de 2024**

Pacientes con VIH en el municipio de Melchor de Mencos del departamento de Petén, ya cuentan con acceso a mejores servicios en la nueva Unidad de Atención Integral del Hospital local. Este centro ofrece medicamentos antirretrovirales, exámenes de laboratorio, consejería psicológica y apoyo social. Además, cada paciente tendrá un mejor seguimiento de enfermedades como sífilis, hepatitis B y chagas. La primera fase del proyecto, con una inversión de 143 mil quetzales, fue financiada por la SE-Comisca, mientras que la segunda fase está en proceso con apoyo del Programa Nacional de Sida y el Fondo Mundial.

### **8 de julio de 2024**

El Cuerpo de Ingenieros del Ejército de Guatemala restableció 300 kilómetros de caminos rurales, con una meta de 1,000 kilómetros para fin de año, según el Ministerio de la Defensa Nacional. Estas vías son cruciales para el transporte agrícola y el acceso a servicios en zonas rurales. Los trabajos se concentran en departamentos como Huehuetenango, Sololá y Petén y se realizan según solicitudes de los alcaldes, sin influencia política. Estas mejoras son vitales para el desarrollo económico y social de las comunidades rurales, destacó el alcalde de Melchor de Mencos de Petén.

### **8 de julio de 2024**

La Secretaría de Bienestar Social (SBS) ha iniciado la formación de 28 monitores para integrarse al grupo de Vigilantes de Tratamiento Juvenil (VTJ) en un nuevo Centro Especializado en el municipio de San José Pinula del departamento de Guatemala. Este programa busca garantizar la reinserción de jóvenes privados de libertad, respetando sus derechos humanos y promoviendo un sistema de seguridad democrática.

### **16 de julio de 2024**

El Ministerio de Educación de Guatemala destinó 1,876 millones de quetzales al Programa de Alimentación Escolar, destacando la nueva modalidad de comida servida en escuelas para garantizar su consumo por los estudiantes. Esta modalidad, impulsada tras la pandemia, busca que más escuelas preparen y sirvan alimentos en el lugar. Además, el programa ha beneficiado alrededor de 10,000 agricultores mediante compras locales.

## **17 de julio de 2024**

En el municipio de Morales del departamento de Izabal, se inauguró un nuevo centro de salud. El edificio, construido con fondos de los consejos de desarrollo, fue entregado a la Dirección Departamental de Redes Integradas de Servicios de Salud (DDRIS) de Izabal. Este centro ofrecerá servicios como consultas médicas generales, vacunación, prevención de desnutrición, y monitoreo de embarazos, entre otros. Se espera que la nueva instalación mejore significativamente la cobertura de salud para las familias de la región.

## **17 de julio de 2024**

El Gobierno de Guatemala anunció que avanza en la restauración de escuelas, con 4,100 ya remozadas y 3,000 en proceso. La meta para 2024 es alcanzar 10,000 establecimientos, con un presupuesto de 750 millones de quetzales. Las obras incluyen reparaciones de infraestructura y se han destinado 559.2 millones de quetzales hasta ahora. Además, se monitorean daños causados por lluvias en 152 escuelas.

## **18 de julio de 2024**

La estrategia "Mano a Mano" avanza en siete municipios de cinco departamentos en Guatemala, enfocándose en reducir la pobreza multidimensional y la malnutrición. Hasta ahora, se ha mejorado el acceso a agua potable, estufas y letrinas en 93 viviendas, beneficiado a 3,047 hogares con semillas y fertilizantes, y remozado 10 escuelas. El objetivo es impactar 165,000 hogares con apoyo intersectorial.

## **18 de julio de 2024**

En el municipio de Santa María Chiquimula del departamento de Totonicapán, mujeres lideresas lideran iniciativas comunitarias para combatir la desnutrición, en donde la desnutrición crónica afecta a 7 de cada 10 niños. Organizan proyectos de seguridad alimentaria, entregan alimentos, y promueven huertos familiares, mejorando la nutrición y brindando asesoría sobre buenas prácticas alimentarias a mujeres embarazadas y madres con niños menores de cinco años.

## **18 de julio de 2024**

El Viceministerio de Seguridad Alimentaria y Nutricional (VISAN) brindó asistencia alimentaria a 28,197 familias rurales en 10 departamentos durante el primer semestre de 2024. A cambio de su participación en proyectos de desarrollo comunitario, las familias recibieron alimentos básicos. Los proyectos incluyen huertos familiares, reforestación, construcción de gallineros, y conservación de suelos, promoviendo la seguridad alimentaria y el desarrollo sostenible.

## **21 de julio de 2024**

La Municipalidad de Santa Catarina Pinula inauguró un nuevo pozo de agua en la colonia Santo Domingo, garantizando un mejor suministro a los vecinos, con la meta de proveer agua las 24 horas. El jefe edil Sebastián Siero pidió a los residentes cuidar el recurso y anunció futuros proyectos, como una planta de tratamiento y la ampliación de drenajes.

## **22 de julio de 2024**

Por medio de la iniciativa New Sun Road Guatemala, se han establecido 30 centros comunitarios que proporcionan energía solar, conectividad a internet y alfabetización digital a mujeres indígenas. Su trabajo promueve la educación en ciencia y tecnología, cerrando brechas de género en áreas rurales.

## **22 de julio de 2024**

El Instituto de Seguridad Social (IGSS) modernizó el consultorio en el departamento de Jalapa, beneficiando a cientos de afiliados. Ahora, los pacientes son atendidos mediante un sistema de voceo y pantallas, mejorando el orden y la eficiencia en servicios como admisión, clínicas y farmacia. Esta modernización forma parte de un proyecto nacional que ya abarca seis sedes, atendiendo diariamente a 400 pacientes en Jalapa.

## **22 de julio de 2024**

El informe OSAR mostró que la tasa de muerte materna en el país disminuyó de 219 en 1989 a 85 en 2023, aunque hubo un aumento leve durante la pandemia. Las principales causas son hemorragias, trastornos hipertensivos y sepsis. El Ministerio de Salud Pública implementa estrategias como la dosificación de misoprostol y mejoras en la atención prenatal y postnatal para seguir reduciendo estas muertes.

## **22 de julio de 2024**

El programa "guatemaltecos por la Nutrición" de Castillo Hermanos inicia operaciones en ocho municipios del departamento de Guatemala debido al aumento en desnutrición infantil. Con sedes en la zona 17 y Santa Catarina Pinula, ofrecerá servicios como evaluaciones médicas, suplementación y talleres. Se prevé apoyar a 800 niños menores de cinco años entre julio y diciembre de 2024, buscando un impacto sostenible en la comunidad.

## **24 de julio de 2024**

El Viceministerio de Seguridad Alimentaria y Nutricional (VISAN) entregó 2,159 raciones de alimentos a familias de escasos recursos en Quetzaltenango. Estas raciones incluyen frijol, arroz y otros productos básicos. Entre el 4 y el 12 de julio, se beneficiaron 4,706 familias adicionales. La asistencia busca mejorar la calidad de vida y combatir la inseguridad alimentaria.

### **24 de julio de 2024**

McDonald's y Fundación Puente inauguraron 14 Centros Nútrete en el municipio de Santa María Cahabón del departamento de Alta Verapaz, con el objetivo de prevenir la desnutrición crónica infantil y promover el desarrollo integral en la primera infancia. Los centros, financiados por el McDía Feliz 2023, ofrecen educación de calidad, recursos esenciales, y programas de seguridad alimentaria y desarrollo económico para las comunidades vulnerables.

### **25 de julio de 2024**

En el departamento de Petén se entregaron regaderas a 322 centros educativos para apoyar los Huertos Escolares por parte de Producción Comunitaria de Alimentos (DAPCA), por medio del Departamento de Agricultura Urbana, con el apoyo de la Agencia Municipal de Extensión Rural (AMER) local. Estas herramientas facilitan el riego manual sin dañar los cultivos, beneficiando a municipios como San Luis, Poptún y Dolores. La iniciativa, apoyada por la Dirección de Apoyo a la Producción Comunitaria de Alimentos y la Agencia Municipal de Extensión Rural, promueve la nutrición, la agricultura y la sostenibilidad.

### **26 de julio de 2024**

El Centro de Producción de Hortalizas de Poptún apoyó a los agricultores del sur de Petén con pilones de hortalizas tropicalizadas, como cebolla, chile, sandía y tomate. Produce entre 32,000 y 78,000 pilones cada dos meses, según la temporada y demanda. Este esfuerzo busca diversificar cultivos y mejorar la disponibilidad de alimentos en la región.

### **29 de julio de 2024**

En el municipio de Cuilco del departamento de Huehuetenango, se brindó atención médica a 312 refugiados mexicanos provenientes de Chiapas. El Centro de Atención Integral Materno Infantil (CAIMI) proporcionó consultas médicas y medicamentos, y el personal de Trabajo Social ofreció charlas sobre higiene y uso de mascarillas. Se han implementado medidas para mantener la convivencia y coordinar la limpieza en los albergues, garantizando un entorno seguro y saludable.

## **29 de julio de 2024**

La organización de guatemaltecos por la desnutrición junto con The Mathilde Institute y su suplemento Chispuditos, lanzaron una iniciativa para combatir la desnutrición infantil en Guatemala. Esta alianza busca mejorar la nutrición de los niños mediante estrategias que incluyen educación nutricional, acceso a alimentos nutritivos, y la suplementación alimentaria. Además, se enfocan en empoderar a las familias y líderes comunitarios para que adopten prácticas alimenticias saludables y sostenibles. Según José Silva, director ejecutivo de guatemaltecos por la Nutrición, esta colaboración promete avances significativos en la salud infantil y establece una base para un futuro más saludable.

## **31 de julio de 2024**

El Hospital Departamental de Totonicapán, implementó el expediente clínico de manera digital. Este avance tecnológico permite a los pacientes recibir asignaciones de consultas por medio de mensajes de texto y facilita un mejoramiento al seguimiento médico, mejorando la calidad de la atención. La iniciativa, liderada por el Dr. Gustavo Rodas, tiene un impacto positivo en los derechos humanos al garantizar un acceso más eficiente y equitativo a la salud, beneficiando tanto a los pacientes como al personal médico del hospital.

## **1 de agosto de 2024**

En el municipio de Santa Catarina Pinula del departamento de Guatemala, se inauguró una clínica gratuita para mujeres. Este centro ofrecerá atención ginecológica preventiva, ultrasonidos, planificación familiar, pediatría y nutrición. La clínica busca proporcionar un lugar cómodo y seguro para atender las necesidades de salud específicas de las mujeres, con servicio gratuito de lunes a viernes.

## **5 de agosto de 2023**

En el marco del programa Crecer Sano, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) equipó 13 nuevos puestos de salud en Quiché y San Marcos con camillas, escritorios, balanzas y equipo médico esencial. Estos puestos mejorarán la atención primaria en comunidades rurales, fortaleciendo la capacidad de abordar riesgos de desnutrición y ofreciendo atención de calidad en zonas vulnerables.

## **6 de agosto de 2023**

En el departamento de Alta Verapaz, la Dirección Departamental de Educación lanzó una estrategia para mejorar la fluidez lectora de estudiantes de 2.º a 6.º grado de primaria. El

programa, de 16 semanas, busca que los estudiantes alcancen un nivel adecuado de lectoescritura, leyendo al menos 50 palabras por minuto. Incluirá seminarios web, cursos virtuales y seguimiento a su implementación.

### **6 de agosto de 2023**

En el municipio de Santa María Chiquimula en el departamento de Totonicapán, familias K'iche' fabricaron ecológicos de aguas grises, reutilizando hasta 200 litros diarios para regar huertos familiares. Esta iniciativa, apoyada por la Asociación para el Desarrollo de Santa María Chiquimula, mejora la producción de hortalizas durante la sequía, fortaleciendo la seguridad alimentaria y generando ingresos. Es un modelo de adaptación al cambio climático y soberanía alimentaria.

### **6 de agosto de 2023**

En la aldea el Carrizal del municipio de San Juan Ermita del departamento de Chiquimula, la Agencia Municipal para la Extensión Rural (AMER) implementó dos huertos comunales que benefician a 49 familias, mejorando su producción de hortalizas y diversificando su dieta. Con apoyo del Centro de Aprendizaje para el Desarrollo Rural (CADER), se capacitó a los agricultores en técnicas de cultivo sostenible, beneficiando indirectamente a 100 personas más y promoviendo el desarrollo comunitario.

### **12 de agosto de 2024**

En el municipio de Cantel del departamento de Quetzaltenango, diez mujeres mayas K'iche', lideradas por Carmela Chuc Yac y Graciela García, impulsan el cultivo de huertos agroecológicos en un terreno arrendado. Rescatan prácticas ancestrales, evitando agroquímicos y produciendo alimentos más saludables. A pesar de los desafíos climáticos, su proyecto mejora la alimentación familiar y preserva la identidad cultural y la soberanía alimentaria.

### **12 de agosto de 2024**

El Gobierno invirtió 3.5 millones de quetzales en el primer semestre de 2024 para combatir la desnutrición infantil, beneficiando a 4,010 familias con el Bono Nutrición. Este apoyo económico forma parte de los esfuerzos del Ministerio de Desarrollo Social (Mides) para mejorar la seguridad alimentaria y alcanzar a 10,000 niños con desnutrición aguda para finales de 2024.

### **14 de agosto de 2024**

Empagua inauguró el Pozo Jocotales III en la zona 6 de Ciudad de Guatemala, con una inversión de 8 millones de quetzales. La estructura de 609 metros de profundidad producirá 25 litros por segundo, beneficiando a miles de familias.

### **19 de agosto de 2024**

El Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV) implementó aulas modulares en dos escuelas en el departamento de Escuintla afectadas por lluvias, mejorando las condiciones educativas. Este proyecto, parte de "Reimaginando la Educación", proporciona espacios de alta calidad para estudiantes. Las autoridades destacaron la importancia de estas aulas en la transformación de la infraestructura educativa del país.

### **19 de agosto de 2024**

En el municipio de San Juan Ostuncalco del departamento de Quetzaltenango, el grupo "Mujeres Virtuosas" produce bioinsumos orgánicos para mejorar cultivos y adaptarse al cambio climático. Lideradas por Heidy Vásquez, Floridalma Vicente y Damiana Díaz, fabrican productos que controlan plagas, fertilizan suelos y mejoran la salud animal. Financiadas por su propio fondo de ahorro, estas mujeres impulsan la economía local y fomentan la autosuficiencia.

### **20 de agosto de 2024**

La vicepresidenta Karin Herrera y el Ministro de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) firmaron convenios con comadronas y la Universidad Maya Kaqchikel, para resaltar la importancia de la participación indígena y el reconocimiento de sus derechos en los servicios de salud.

### **20 de agosto de 2024**

Los habitantes de la aldea Pojom del municipio de San Mateo Ixtatán en el departamento de Huehuetenango, en ausencia de apoyo estatal se organizaron para reparar caminos. Más de 150 personas participaron en la construcción de una carretera de concreto, financiada con recursos comunitarios. A pesar de repetidas solicitudes a las autoridades, no recibieron respuesta, lo que los llevó a tomar acción por cuenta propia.

### **20 de agosto de 2024**

La comunidad el Pilar II del municipio de San Juan Sacatepéquez del departamento de Guatemala, inauguró un proyecto de agua potable beneficiando a 250 familias maya Kaqchikel. La obra, autogestionada ante la falta de apoyo municipal, tuvo un costo de Q2.3

millones, financiado mediante créditos y cooperación internacional. La comunidad enfrentó conflictos legales y municipales, superando diversos obstáculos para completar el proyecto, a pesar de la oposición y criminalización.

### **20 de agosto de 2024**

El presidente Bernardo Arévalo inauguró el puente vehicular "El Tule" en Asunción Mita del departamento de Jutiapa, junto a autoridades locales. La obra mejorará el acceso a servicios de salud, educación y comercio, fomentando el desarrollo económico en la región. Arévalo destacó que la ampliación presupuestaria permitirá nuevas construcciones y mejoras en la red vial del departamento.

### **23 de agosto de 2024**

La vicepresidenta Karin Herrera inauguró puestos de salud en las aldeas Sujchay y Cunlaj del departamento de San Marcos, destacando el compromiso del gobierno con la mejora del sistema de salud. La estrategia del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) incluye descentralizar servicios, fortalecer la red hospitalaria y asegurar que los centros estén bien abastecidos con el fin de ofrecer atención cercana y reducir la congestión en hospitales nacionales.

### **24 de agosto de 2024**

Mil familias de diez comunidades en el departamento de El Progreso se beneficiaron de la iniciativa Pro-Resiliencia, impulsada por la Unión Europea y el Programa Mundial de Alimentos (PMA) con el apoyo del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA). Los proyectos incluyen huertos comunitarios, centros de acopio y brigadas nutricionales, promoviendo la autosuficiencia alimentaria y la comercialización local.

### **26 de agosto de 2024**

La primera dama de Guatemala Lucrecia Peinado y el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), entregaron equipo médico al Hospital de Escuintla. La donación de la fundación Heineman-Robicsek incluye resucitadores infantiles, incubadoras y un tomógrafo. Esta ayuda busca mejorar los servicios en pediatría y neonatología del hospital.

### **26 de agosto de 2024**

En el municipio de Comitancillo del departamento de San Marcos, las familias del caserío La Reforma enfrentan escasez de agua potable. Para mitigar este problema, se han instalado 15 sistemas de recolección de agua de lluvia en viviendas locales desde 2019, con apoyo del

Fondo de Desarrollo Noruego (FDN). Estos sistemas captan agua de lluvia, ayudando a los residentes con sus necesidades diarias y agrícolas.

### **28 de agosto de 2024**

En el municipio del Ixcán del departamento de Quiché, se habilitaron dos centros de salud en las aldeas Nueva Esperanza y Primavera, beneficiando a más de 7,000 personas. Estos proyectos, impulsados por la vicepresidenta Karin Herrera, brindan atención médica digna en comunidades que estuvieron olvidadas por gobiernos anteriores. Las instalaciones, equipadas con tecnología moderna, representan un avance significativo en la salud rural de la región.

### **28 de julio de 2024**

Pobladores en el municipio de Jocotán del departamento de Chiquimula, repararon un camino rural de 50 años debido a la falta de apoyo municipal. Utilizando fondos y materiales de la comunidad, transportistas y migrantes, comenzaron a pavimentar 120 metros de la ruta esencial para el acceso a varias comunidades. La municipalidad no respondió a las solicitudes de ayuda del Consejo Comunitario de Desarrollo.

### **30 de agosto de 2024**

En el municipio de Concepción Tutuapa del departamento de San Marcos, se inauguró un puesto de salud beneficiando a más de 3,000 pobladores. La obra, realizada con el apoyo del proyecto Crecer Sano, la Dirección de Servicios de Salud de Guatemala Área Central (DRISS) y el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), facilitará el acceso a atención médica sin necesidad de largos desplazamientos, ofreciendo servicios de calidad y con pertinencia cultural en la aldea Yámoj.

### **30 de agosto de 2024**

El Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), impulsó el proyecto de seguridad alimentaria en la aldea El Paraíso del departamento de Jalapa, por medio de la cosecha de papa para los estudiantes de la Escuela Oficial Rural Mixta. Con capacitación agrícola, la iniciativa promueve la producción sostenible de alimentos nutritivos, fortaleciendo la agricultura familiar y mejorando la autosuficiencia de las comunidades rurales.

## **Forma de Incidencia en Derechos Sociales – Pronunciamientos y declaraciones públicas**

### **16 de julio de 2024**

Los comunitarios del municipio de Panzós en Alta Verapaz y El Estor en Izabal, se reunieron para discutir los desalojos en sus comunidades. En un comunicado, exigieron que el Estado atienda las necesidades de los pueblos indígenas, respete sus derechos y cumpla con el Acuerdo de Paz, que garantiza el acceso a la tierra.

## **Forma de Incidencia en Derechos Sociales - Reunión con autoridades**

### **24 de julio de 2024**

El presidente Bernardo Arévalo se reunió con manifestantes frente al Palacio Nacional de la Cultura para escuchar sus demandas contra el aumento en los precios de la canasta básica. Arévalo les informó sobre medidas gubernamentales, como la ampliación de la tarifa social de electricidad, eliminación de aranceles a productos esenciales y aumento de bonos para familias pobres. Se comprometió a una distribución equitativa de los programas de apoyo.

## **Forma de Incidencia en Derechos Sociales – Protesta**

### **10 de julio de 2024**

Miembros del Comité de Desarrollo Campesino (Codeca) realizaron protestas en la Ciudad de Guatemala. Su objetivo fue expresar su descontento con la situación del país, especialmente el aumento de precios de la canasta básica y presentar una serie de demandas a las autoridades.

### **24 de julio de 2024**

Comunidades Ch'orti en el municipio de Quezaltepeque del departamento de Chiquimula, se oponen a la construcción de un pozo en un cementerio, alegando falta de consulta previa. Desde diciembre de 2023, el proyecto está detenido por resolución judicial, que señala que la municipalidad no consultó a las comunidades afectadas. Los residentes denuncian que el proyecto representa un despojo de tierras comunales y piden que se reubique.

### **7 de agosto de 2024**

Manifestantes en el municipio de Puerto Barrios del departamento de Izabal, bloquearon el acceso a la Empresa Portuaria Nacional Santo Tomás de Castilla (Empornac), impidiendo el ingreso de unos 400 contenedores con productos perecederos. La protesta de extrabajadores

preocupados por la privatización de servicios generó preocupación económica y posibles desvíos de embarcaciones a otros puertos.

### **8 de agosto de 2024**

Comunidades del municipio de Sayaxché del departamento de Petén, se unieron a un paro liderado por la comunidad Pico de Oro en protesta contra la empresa Tikindustria, S.A. Los habitantes denuncian que la empresa de aceite de palma instaló un portón en la ruta municipal, restringiendo su derecho de paso y afectando la comunicación con otras comunidades cercanas.

### **12 de agosto de 2024**

Manifestantes bloquearon el kilómetro 506 de la ruta hacia el Parque Nacional Tikal del departamento de Petén, afectando el paso de vehículos y turistas. El grupo exige cambios en las autoridades del parque. La Asistencia Turística del Instituto Guatemalteco de Turismo informó sobre el cierre, recomendando precaución a los automovilistas durante las protestas.

### **22 de agosto de 2023**

El Sindicato Nacional de Trabajadores de Enfermería de Guatemala bloqueó varias rutas del país para exigir al Gobierno y al Congreso mejoras laborales, el traslado de personal contratado a plazas permanentes bajo el renglón 011. Las protestas incluyeron cierres en carreteras, puertos y aduanas, buscando respuestas a sus demandas de parte del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS).

## **Forma de Incidencia en Derechos Sociales – Situación de afectación o regresión**

### **4 de julio de 2024**

El Gobierno de Guatemala denunció una red de corrupción en el Viceministerio de Seguridad Alimentaria y Nutricional (VISAN) del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA). Dicha estructura desvió alimentos destinados a personas en situación de riesgo, niños con desnutrición y víctimas de violencia. Los hechos ocurrieron en el departamento de Huehuetenango, Quetzaltenango, Baja Verapaz y Santa Rosa. Estos actos de corrupción por parte de funcionarios públicos, ocasiona una continua inseguridad alimentaria y vulnerabilidad social en el país.

### **5 de julio de 2024**

Los Consejos de Desarrollo Departamental (CODEDES) son señalados como focos de corrupción, debido a la falta de credibilidad y el mal manejo de fondos millonarios destinados al desarrollo local. A pesar de manejar grandes cantidades de dinero, como los Q2,28 millardos aprobados para proyectos, el gasto no supera el 2%. Se acusa a diputados y alcaldes de usar estos fondos para beneficio político, creando redes clientelares y negociando obras por favores políticos. Este manejo poco ético refleja la incapacidad del sistema político para salir del ciclo de corrupción y clientelismo.

### **10 de julio de 2024**

Alcaldes del departamento de Guatemala se manifestaron en contra de las malas prácticas por parte del Ministerio de Desarrollo Social (Mides) en la entrega de programas sociales, señalando criterios de selección poco claros y posibles intereses políticos. Denunciaron que delegados del Mides realizan entregas en coordinación con ex candidatos, beneficiándose políticamente. El alcalde de San Pedro Sacatepéquez, Juan Culajay, destacó que su municipio es utilizado como "botín político". Otros alcaldes expresaron preocupaciones sobre la metodología de selección de beneficiarios, solicitando un enfoque más inclusivo. Las autoridades del Mides reconocieron posibles irregularidades y prometieron revisar y corregir las situaciones denunciadas.

### **11 de julio de 2024**

Guatemala enfrenta una crisis de salud pública con un aumento alarmante en los casos de desnutrición aguda infantil. En 2024, se han registrado 16,384 casos, el número más alto en tres años, con 14 muertes reportadas. La desnutrición aguda afecta principalmente a niños de 6 a 24 meses en áreas rurales, indígenas y de pobreza. A pesar de los esfuerzos para tratarla, persiste como un problema significativo, con un impacto profundo en el desarrollo infantil y el ciclo de pobreza. Las causas estructurales, como la falta de acceso a alimentos y baja escolaridad, agravan la situación.

### **17 de julio de 2024**

Según la Encuesta Juvenil 2023 reveló que la juventud guatemalteca enfrenta serias dificultades en educación, empleo, salud y seguridad alimentaria. Pese a que representan el 28.9% de la población, las oportunidades son limitadas, especialmente para los indígenas. Además, solo el 27.2% de los jóvenes estudia, y muchos enfrentan inseguridad alimentaria y falta de acceso a empleos adecuados.

### **23 de julio de 2024**

En Ixcán uno de los centros de salud prometidos por el gobierno de Giammattei permanece incompleto tras casi un año de retraso. De los 19 centros planificados en la región, solo 3 funcionan. La constructora Archila, responsable del proyecto, ha recibido fondos sin cumplir plazos. La comunidad ha asumido costos adicionales mientras la obra avanza lentamente.

### **6 de agosto de 2024**

La empresa Tikindustrias, S.A. Construyó un portón que bloquea el acceso a la comunidad de Pico de Oro, en el municipio de Sayaxché del departamento de Petén. A pesar de un acuerdo previo que garantiza el derecho de paso, los comunitarios han enfrentado intimidaciones y amenazas de la empresa. La situación ha llevado a protestas y apoyo de comunidades vecinas.

### **14 de agosto de 2024**

En el municipio de Fray Bartolomé de las Casas del departamento de Alta Verapaz, la palma africana ha causado problemas ambientales y sociales, como la contaminación de ríos, escasez de agua y deterioro de la agricultura local. La empresa Naturaceites, principal responsable, ha generado temores entre los habitantes, quienes denuncian amenazas por hablar en contra. La expansión de las plantaciones amenaza la soberanía alimentaria y la relación cultural de las comunidades con su entorno natural.

### **21 de agosto de 2024**

Según la Encuesta de Condiciones de Vida (ENCOVI) del 2023, reveló que el 56% de la población guatemalteca vive en pobreza, siendo Alta Verapaz, Quiché y Huehuetenango los departamentos con mayor incidencia. Un 16.2% vive en pobreza extrema. La pobreza es más alta entre quienes no tienen estudios, mientras que quienes poseen educación superior son menos afectados.

### **31 de agosto de 2024**

En Guatemala la pobreza aumentó en los departamentos de Baja Verapaz, Jalapa, Quiché, Jutiapa, Huehuetenango y Alta Verapaz entre 2014 a 2023, según la Encovi 2023. Aunque la pobreza nacional disminuyó levemente al 56%, en estas regiones creció, con Baja Verapaz alcanzando el 80.1%. A pesar de los recursos asignados, los resultados en reducción de pobreza siguen siendo limitados.

### **Forma de Incidencia en Derechos Económicos**

Los derechos económicos, son aquellos derechos laborales que posee cada persona en tener las condiciones apropiadas dentro del medio en el que se desarrolla con un salario digno, ser respetado como persona, afiliación a espacios en donde velen por sus derechos como los sindicatos y a la protección social.

Las incidencias económicas en Guatemala, en una temporalidad del 1 de julio al 31 de agosto 2024, se observaron programas enfocados en ayuda y desarrollo económico hacia comunidades con mayor nivel de vulnerabilidad en el país.

Forma de Incidencia	Total de Incidencias en Derechos Económicas
<b>Protesta</b>	<b>1</b>
Trabajadores/as	1
<b>Situación de progresión o mejora</b>	<b>2</b>
Estado y/o sus agentes	1
Mujeres	1
<b>Total general</b>	<b>3</b>

### **Forma de Incidencia en Derechos Económica – Situación de progresión o mejora**

#### **1 de agosto de 2024**

El Ministerio de Desarrollo Social (Mides), entregó simbólicamente 500 tarjetas del Programa de Transferencia Monetaria Condicionada en Alimentos en Chinautla. Cada tarjeta proporciona Q250 mensuales a familias vulnerables, quienes pueden usarla para comprar diez productos de la canasta básica en tiendas de barrio identificadas por el Ministerio.

#### **8 de agosto de 2024**

En el municipio de San José La Arada del departamento de Chiquimula, catorce mujeres y jóvenes del Centro de Aprendizaje para el Desarrollo Rural (CADER) aprendieron a elaborar cloro para uso doméstico y comercial. Esta capacitación, organizada por la Agencia Municipal para la Extensión Rural (AMER), busca promover nuevos emprendimientos, permitiendo a los participantes generar ingresos y mejorar la higiene en sus hogares.

### **Forma de Incidencia en Derechos Económica – Protesta**

#### **3 de julio de 2024**

Vendedores informales del mercado de Boca del Monte del municipio de Villa Canales del departamento de Guatemala, manifestaron su descontento ante los desalijos de sus ventas

por parte de la Municipalidad. Las autoridades municipales, acordaron abordar un proceso de diálogo con el fin de buscar soluciones pacíficas.

### **Forma de Incidencia en Derechos Ambientales:**

Los derechos ambientales, representan aquel derecho que posee cada persona en desarrollarse dentro de un ambiente sano, contar con servicios básicos como el agua potable y contar con espacios naturales para la recreación y bienestar.

Las incidencias ambientales en Guatemala, del 1 de julio al 31 de agosto del 2024, se observaron los programas de reforestación y la limpieza de ríos por parte de organizaciones ambientales, sociedad civil y organismos del Estado de Guatemala. Por otra parte, se prevalecen las denuncias y pronunciamientos hacia la contaminación de las cuencas hídricas en el país.

<b>Forma de Incidencias</b>	<b>Total de Incidencias en Derechos Ambientales</b>
<b>Pronunciamientos y declaraciones públicas</b>	<b>5</b>
Ambientalistas	1
Vecinos - Residentes	4
<b>Protesta</b>	<b>1</b>
Indígenas	1
<b>Situación de afectación o regresión</b>	<b>2</b>
Entidades internacionales	1
Vecinos - Residentes	1
<b>Situación de progresión o mejora</b>	<b>7</b>
Ambientalistas	1
Estado y/o sus agentes	4
Mujeres	1
Vecinos - Residentes	1
<b>Total general</b>	<b>15</b>

### **Forma de Incidencia en Derechos Ambientales: Situación de progresión o mejora**

#### **4 de julio de 2024**

Pobladores de Llanos de Urbina del municipio de Cantel en el departamento de Quetzaltenango, realizaron una jornada de reforestación en la que plantaron 1,000 árboles de diversas especies. La actividad formó parte del programa "Siembra de Árboles para mi País" y contó con la participación de elementos de la Policía Nacional Civil, la División de Protección a la Naturaleza, el Instituto Nacional de Bosques, el Consejo Nacional de Áreas Protegidas,

reservas militares, municipalidades locales, colegios y otros grupos organizados. Esta acción conjunta busca contribuir a la preservación y recuperación del entorno natural de la región.

### **22 de julio de 202**

En el municipio de San Francisco el Alto del departamento de Totonicapán, más de 250 personas, incluidos estudiantes y miembros de iglesias, participaron en la siembra de 1,500 árboles en el cementerio de Paxixil. La reforestación, organizada por la alcaldía comunitaria y apoyada por comités locales, busca preservar el medioambiente. Los árboles fueron donados por el Comité de Reforestación.

### **29 de julio de 2024**

El grupo "Guardianas del Lago", conformado por más de 200 mujeres en el municipio de San Pedro la Laguna del departamento de Sololá, recolectó cientos de libras de basura y plásticos en las playas del lago Atitlán. Además de limpiar, exigen a las autoridades y empresarios frenar la contaminación. Desde 2009, este colectivo lucha por preservar el lago, considerado vital para la comunidad.

### **8 de agosto de 2024**

En el municipio de San Luis en el departamento de Petén, se reforestó el área de un nacimiento de agua en Pusila Arriba con tres mil plantas de caoba para proteger las fuentes hídricas que abastecen a la comunidad. La jornada, liderada por el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) y apoyada por CADER y COCODE, beneficia a más de 200 familias, promoviendo la sostenibilidad ambiental y mejorando la calidad de vida local.

### **8 de agosto de 2024**

El Gobierno de Guatemala implementó un modelo de manejo forestal sostenible en la Reserva de Biosfera Maya del departamento de Petén, reconocido a nivel internacional. Este modelo, que ha protegido más de 600 mil hectáreas de bosque, equilibra la conservación y el desarrollo sostenible. Además, ha generado empleo y mejorado el bienestar local.

### **23 de agosto de 2023**

Organizaciones limpiaron el río Tzan Arco en el municipio de Comalapa del departamento de Chimaltenango, para reducir la contaminación que afecta la cuenca del río Motagua. A pesar de los esfuerzos, el 95% de los ríos en Guatemala sigue contaminado debido a la falta de gestión adecuada de desechos sólidos, lo que pone en riesgo la salud pública y los ecosistemas.

## **24 de agosto de 2024**

La Autoridad para el Manejo Sustentable de la Cuenca y del Lago de Amatitlán (AMSA) organizó una jornada de limpieza en el Lago de Amatitlán, con apoyo de la PNC, el Ejército y la Municipalidad de Villa Canales. La actividad incluyó la separación de microplásticos y recolección de desechos, que serán usados en una galería de arte. Voluntarios y autoridades participaron en la limpieza, destacando la importancia de preservar el lago.

## **Forma de Incidencia en Derechos Ambientales: Pronunciamientos y declaraciones públicas**

### **2 de julio de 2024**

Comunitarios del municipio de San Cristóbal Totonicapán del departamento de Totonicapán, denunciaron la contaminación del río Samalá por desechos sólidos tras lluvias. El río arrastró basura como vasos desechables, botellas de vidrio y plástico, los cuales quedaron atorados en el puente vehicular hacia la comunidad de Xesus.

### **3 de julio de 2024**

El municipio de Asunción Mita del departamento de Jutiapa, la Resistencia Miteca, el Colectivo Madre Selva y el diputado José Chic manifestaron su preocupación y exigieron la caducidad del proyecto minero Cerro Blanco. Manifestaron anomalías y corrupción en la concesión de licencias a la empresa Elevar Resources para ejecutar minería a cielo abierto. Solicitan una evaluación ambiental, auditoría de procedimientos y enjuiciamiento de funcionarios implicados.

### **5 de julio de 2024**

Pobladores del municipio de Puerto Barrios del departamento de Izabal, solicitaron al gobierno el retiro de dos empresas que dañan el río Machacas, manifestando que esto ha reducido su caudal y causado la muerte de peces. Las empresas involucradas, Grupo ITSA y PUCOM Project Management, operan sin estudios de impacto ambiental, según una inspección del Ministerio de Ambiente. Las comunidades enviaron cartas al presidente Arévalo y otras autoridades, denunciando la violación de derechos fundamentales y la falta de respuesta gubernamental. Por otra parte, expresaron preocupación por intimidaciones hacia quienes investigan el dragado y pidieron acciones para reparar los daños y proteger el río para futuras generaciones.

## **17 de julio de 2024**

Líderes comunitarios del municipio de Nueva Santa Rosa del departamento de Santa Rosa, denunciaron la contaminación del río Achioté mediante un video que muestra a personas lanzando pollos en el río. Solicitan a las autoridades ambientales que realicen una investigación sobre el incidente para abordar la contaminación y proteger el ecosistema local.

### **Forma de Incidencia en Derechos Ambientales: Protesta**

## **3 de junio de 2024**

Autoridades indígenas Ch'orti' del municipio de Quezaltepeque del departamento de Chiquimula, manifestaron su rechazo al convenio por parte de la municipalidad y el Plan Trifinio, en el marco del proyecto de la Biosfera Transfronteriza Trifinio Fraternidad, ya que no se realizaron las consultas comunitarias previas. El acuerdo afecta a las comunidades de Charagüin, Guatalón, Quequesque, La Ruda y Las Cebollas. Las autoridades ancestrales denunciaron la violación de sus derechos comunales y la falta de consulta, calificando el acto como despojo y discriminación.

### **Forma de Incidencia en Derechos Ambientales: Situación de afectación o regresión**

## **30 de julio de 2024**

El relator especial de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) se pronunció ante la grave contaminación en el 90% de los ríos en Guatemala y lo que afecta a las comunidades más pobres y vulnerables. Este problema ambiental viola el derecho fundamental al agua y la salud por lo que la CIDH, insta al gobierno de Bernardo Arévalo en adoptar una Ley de Aguas y fortalecer las instituciones para proteger los recursos hídricos.

## **5 de agosto de 2024**

En el municipio de San Juan Comalapa del departamento de Chimaltenango, la población enfrenta una grave crisis por la contaminación del agua, que afecta hasta el 85% del suministro, y su escasez, que incrementa los costos familiares. La contaminación se debe al uso de plásticos y agroquímicos. Se requiere mejorar el tratamiento del agua y aplicar soluciones a corto y largo plazo para proteger los recursos hídricos.

## **Incidencias en Derechos Culturales:**

Los derechos culturales, se caracterizan por la participación en espacios de vida cultural, artística y científica dentro de la comunidad, para obtener beneficios que conlleven la conservación, desarrollo tecnológico y artístico y así favorecerse de ellos.

Las incidencias en derechos culturales en Guatemala, del 1 de julio al 31 de agosto del 2024, fueron un total de 3 situaciones de progresión o mejora, enfocados en incentivar el conocimiento artístico y de lectura en la niñez guatemalteca.

<b>Forma de Incidencia</b>	<b>Total de Incidencia en Derechos Culturales</b>
<b>Situación de progresión o mejora</b>	<b>3</b>
Estado y/o sus agentes	3
<b>Total general</b>	<b>3</b>

### **Forma de Incidencia en Derechos Culturales: Situación de progresión o mejora**

#### **26 de julio de 2024**

En el municipio de San Martín Jilotepeque del departamento de Chimaltenango, se inauguró el primer Club de Ciencia en el país, como parte de la Política Nacional de Desarrollo en Tecnología y Conocimiento. La biblioteca del Banco de Guatemala, renovada con internet, servirá como sede del club. La vicepresidenta Karin Herrera destacó su papel en fomentar el interés en ciencias entre la juventud. Además, se entregó una guía de experimentos y se realizaron actividades como un rally de robótica.

#### **30 de julio de 2024**

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Concyt) aprobó el proyecto "Clubes de Ciencia". Esta iniciativa busca promover el interés y participación de la niñez y la juventud en ciencia y tecnología, creando un entorno para promover el aprendizaje, la investigación y la creatividad. El proyecto contribuye al desarrollo educativo y científico del país, abriendo oportunidades para un futuro más prometedor para las nuevas generaciones en Guatemala.

#### **26 de agosto de 2024**

8,000 adolescentes en Guatemala se benefician del programa Jóvenes Protagonistas, que ofrece talleres de formación en inglés, arte, deportes, y más. El Ministerio de Desarrollo (Mides) organiza competencias y eventos para estos jóvenes, promoviendo el desarrollo de habilidades y la reducción de la vulnerabilidad social. Recientemente, se celebraron actividades en el Parque Erick Barrondo.

## **Bibliografía**

- CNDH México (2019). ¿Sabías que estos también son tus derechos? Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA).
- Inter-American Commission on Human Rights. Special Rapporteurship on Economic, Social, Cultural and Environmental Rights. (2021). Compendio sobre Derechos Económicos Sociales Culturales y Ambientales: estándares interamericanos (OEA/Ser.L/V/II. Doc. 465).